

N

Leçon 5: Chapitres IV et V

* Chapitre IV (p_{bas} 317 - 330) → 13 p.

Conclusion
6 p.

Le chapitre IV porte sur l'éthos de l'énonciateur.

Dans le cas de la vérité scientifique, on calcule justo ou on se trompe : l'erreur dit la mauvaise qualité scientifique, pas morale.

Pour la vérité "de fait", il peut y avoir erreur, sincère, mais aussi mensonge délibéré.

(N) "L'erreur" scientifique devient un mensonge si on sait qu'on a faux (c'est un fait, du coup, c'est ça le fait!) mais qu'on dit qu'on a bon. — ex. pour une découverte, un médicament, une démo. de théorie, une appropriation de découverte ou de calcul, un "on a démontré que" au lieu de "on considérera à démontrer", etc., une expérience industrielle calculée mais pas faite (...  ...).

Arendt remarque que l'énoncé d'une vérité ne fait effet que dans un contexte d'utilisation, en politique — ex: rappeler que, en 1914, ce sont les Allemands qui ont attaqué! (Clemenceau). EN REVANCHE l'énoncé d'un mensonge est en soi un acte politique, "une forme d'action" (p 318) → il perturbe la vision du monde générale [la Weltanschauung], des récepteurs, et de l'énonciateur.

= il n'y a pas de mensonge innocent (même sans intention de mentir)! Mentir pour le plaisir de mentir, c'est se faire dieu (c'est diabolique → "pauperare diabolicum") c'est croire et

faire croire qu'il suffit de dire pour que soit !

[cf. l'effet de vanité du démagogue ; le célèbre "coup" de Sphacélie dans la guerre du Péloponèse, dont se targue Cléon, et qui réussit contre toute attente : d'où délation, célébration, gloire... et que des plaintes après] → c'est la pathologie du Mentau de Corneille (1641) :

Dorante explique qu'il ment de façon compulsive, improvisée, pour rabattre le caquet de l'interlocuteur.

NB. LOGIQUEMENT, Arendt se trompe : dire la vérité est en soi aussi un acte éthique et une action... mais c'est tellement ce qu'on attend chaque jour de façon normale, qu'on ne s'en étonne plus. → comme la musique des sphères
la Sécurité sociale
ou l'eau au robinet ...

> Ne pas mentir est "normal", donc pas une action !

Mais mentir ce ne nécessite aucun contexte pour avoir une incidence politique > (318 haut) → il déréalise toute parole

(NB, en fait, SURTOUT si aucun contexte n'est sensible !)

→ c'est la banalisation de la fake news, le bain de "vérité alternative", le "grand mensonge" ou le "grand secret" qui fausse tout

→ bien sûr, c'est, pour Arendt, l'ambiance totalitaire (l'économie "potentikine" de la Russie soviétique, la moralité scientifique basée sur l'esprangage, le jeu de mot sur "démocratie" (populaire ou libérale) ou sur "bonheur" et "liberté" ...)

Mais c'est aussi le sentiment de néglance généralisé, d'incertitude de l'information, qui provoque l'angoisse ou le déclencheur.

ex: les Français se débrouillent de la politique "politicienne" et de ses fausses promesses et affirmations hystériques (les "chiffres" de l'aisance, la faune baisse des impôts (directs ≠ TVA, locaux...) ... → cf. L. les Jansenistes = bourgeoisie de robe frustrée par Louis XIV (Goldmann)

3) c'est enfin, du côté du menteur,

- le sentiment de toute puissance (pourquoi intervenir en Indochine?)
- ou l'obsession dogmatique (Anticomunisme de la CIA)
- et la perte du sens des réalités (cf guerre du Viêt Nam)

→ Arendt signale l'immaturité du public

(immaturité démocratique et scientifique de ceux qui ne demandent pas de preuves ni de vérification, n'ont pas d'esprit critique, ont le réflexe de croire le sauveur, l'autorité, le "maître" par nature (aristocrate) → peuples sans expérience démocratique, à culture certitaire, à religion autoritaire ou messianique [les Super-héros, les "hommes presbytériels", les "savants"] dont peuvent profiter, non seulement les autorités établies mais des désabilitiseurs:

"Cela est fréquemment pratiqué" par des groupes subversifs, et dans un public politiquement immature (318)
mille

→ mais elle attire davantage encore l'attention sur l'immaturité du menteur ... qui fait paradoxalement son efficacité !

"Le diseur de vérité" n'est pas un bon "homme d'action": il tient à préciser les raisons de son intervention politique, il parle avec "de considérables détours" (318), s'analyse lui-même a s'identifier à quelque ~~groupe~~ l'intérêt particulier et à quelque groupe de pouvoirs (318) et attire la méfiance en alors que le menteur y va franchement, sans nuance, prétendant qu'il va "changer le monde" (319) parce qu'il a le "vœu" (idem)

"Il est acteur par nature" (319) = il crée des fictions sans peur d'être contredit par la réalité, il peut "dire 'le soleil brille' quand il pleut des hallebardes" (319),

parce qu'il est dans sa fiction.

Il est cru parce qu'il exerce "cette mystérieuse faculté que nous avons" (319) de dire et de créer conceptuellement
 → cf Corneille, L'Illosia Comique (1636) → Mahomet (faux)
 → Alcandre (mug)

Mais cette capacité, universelle, propre de l'homme, et donc séduisante, est dangereuse car elle séduit le bourgeois !

Elle est aimée de tous parce qu'elle

confirme "l'existence de la liberté humaine" (319 milieu)

[cf Descartes : Le doute hyperbolique]

mais elle est dangereuse, parce qu'elle donne "la tentation ... irrésistible" du politicien et fait à surestimer les possibilités de cette liberté" (319)

→ elle va facilement, sans efforts de réalité, flatter

le "plaisir, ou même (61) simples espérances (du) public" (320)
 { et se retrouver plus tard face aux échéances ! }

Mais aussi, de façon dialectique, elle va faire croire le menteur à ce qu'il dit, en raison du succès de son mensonge. C'est l'effet de foire, qui symbolise l'anecdote médiévale du sonneur de cloche d'éclaté (p 323, 2^e §), utilisée aussi dans l'autre texte (Le mensonge en politique ... les documents du Penkagone, 1972). →

Le menteur, en tant qu'animal gregaire, est influencé par l'effet de masse.

Est-ce la peur ? est-ce l'enthousiasme ? ... en tout cas, Arendt ne suggère pas que c'est de "faire semblant"

(NB) p 323 → nouvelle traduction

« et ce fut notre sottise qui s'y précipita le domino » (323) → sens ??
= "et last" = finalement aussi !

« plus un menteur reconnaît, plus il est vaincuable, qu'il sera victime de ses propres circonstances » (323, bas.)

NB Arendt semble ici très influencée par le paradoxe théâtral baroque (St. Genest) ou romantique (Diderot) ou par la fable mythomachiaque en
mais elle néglige p. ex. un peu trop le machiavélisme intégrisé, le complotsme.

En particulier elle néglige l'effet de groupe d'intérêt, qui permet au menteur de ne pas être seul, et de garder sa distance machiavélique.

→ Est-ce à cause de la figure du "dictateur" megal. et parano. et salitaire (Hitler, Staline) ?

En tout cas, le message "par plaisir" est un peu simple, partiel.

Dans Qu'est-ce que la politique? (fragments posthumes) mais aussi dans le texte sur le Viêt Nam, elle signale bien, par ex., l'importance de la logistique technique et matérielle

dans la "violence" (militaire ou politique) et en particulier celle du complexe militaro-industriel américain au Viêt-Nam. → Le menteur n'est donc pas seul et fou, dans l'irréalité complète du désir !

Il y a des intérêts réels à gérer.

Que cela aboutisse à des impéries, et à des mensonges pour masquer les fautes et les intérêts particuliers, p. ex., mais ce n'est pas de l'histrionisme !

Ce n'est pas la soliloque shakespeareen de la Tempête (323)
[ou de Macbeth]

Ou pourrait où se demander si faire penser le menteur pour un jour ou un siècle (cf Bush junior, prétendre chrétien, gaillard, alcoolique → cf magret US, avec Bush écrit par J.-P. II : "oh shit, he is ever dumber than I thought")
(la tête dans la main
(car fatigué, en réalité!)

N'est pas une stratégie théâtrale pour masquer les intérêts sincères.

Il = faire croire que l'on a cru un imbécile ... alors qu'on a cru des machiavéliques intérêts.

Cpdt, il est vrai que le "menteur" peut jouer le rôle de fusible :

Le bon acteur/ orateur doit y croire

(la bonne dissertation y croit aussi, sinon ennuie...)

o Seule la dupace de soi est susceptible

de créer un semblant de crédibilité" (p 324, last)

→ d'où la forme héroïque de celui qui ment mais a la face de ne pas se mentir à lui-même

(cf p 324, "Le Starets" (popc) dans les Frères Karamazov)
conseil du

(et la manière du KGB de tout archiver des gens (vif extérieur ou/ et "fait disparaître" de la vie publique !)

~~x~~ → c'est la "menthalité de la raison d'Etat" ^{en Fr. d.c.t.} p325
(cf Louis XIV, Alexandre Dumas ...) → pr'garde et cachee
mais cache au public.

⇒ est-ce la preuve d'un message à soi-même des
caps politiques (démocratie) ou d'un message à
l'autre (Oligarchie / peuple, absolutisme / droits) ?

NB Arndt distingue la voie de guerre du message d'Etat.

En particulier, elle insiste sur le motif de la mort de masse
et de la mauvaise conscience qu'en doit découlée
et produire cette auto-suggestion de l'horreur

à ces fabricateurs d'image eux-mêmes (ii) sont écrasés
par la seule pensée du nombre de leurs victimes
possibles x (325, 1/3)

→ justifier la faire en Ukraine en 1922

la Shoah

Hiroshima et Nagasaki

Le message du général Powell à l'ONU sur Saddam
les bombardements du Viêt Nam et du Cambodge

⇒ l'enjeu est alors tel que c'est celui qui dit vrai qui
peut être "dangerous" (325 bas);
et en effet:

if l'est devenu pour les menteurs et leur public, menacés par
la mauvaise conscience

⇒ se pose donc ALORS la question de la perennisation du
message, pour échapper au jugement de l'Histoire (p326...)
→ cf Procès de Nuremberg, de Eichmann, ...

OR, « Dans notre système actuel de communication à l'échelle planétaire qui couvre un grand nombre de nations indépendantes, aucun pouvoir existant n'est nulle part tout à fait assez grand pour rendre son « image » définitivement mystifiante. » → (p 326 n°6)

= éloge du pluralisme international (nations indépendantes) !
mais en interne à chaque état ?
et pour la ≠ entre connaissance de niche et de masse ?

→ circulation de l'information (= éloge de la presse è droit fondamental) ⇒ « des fragments de faits dérangent constamment et ruinent la guerre de propagande entre images adverses »

N.B. pas des propagandes contraires, mais des faits contre le propagande, contre les mensonges réciproques. → témoins
→ scrupules logiques

→ c'est que la cohérence du réel, des faits vrais,
s'occupe sans cesse des réajustements

[= oui, mais du coup ...]

⇒ « difficultés sans nombre » (cf mémorandum de 1938
des archives de Smoleński)
constamment
« doivent changer les falsifications »

⇒ à cette instabilité permanente ne donne aucune indication de ce que la vérité pourrait être « [mais proprio] un refus absolu de croire en la vérité d'aucune chose » (p 327 haut bilan bas)

⇒ « le sens par lequel nous nous orientons dans le monde réel(n)sé hache de huit » (327-328)
⇒ grand danger ! « pas de remède » (p 328)

7) « cette absence de l'unité va à l'autodestruction » (328)
→ ce seul le menteur d'occasion », sur un point particulier, peut à la fois négocier l'aménagement du message et ne pas perdre la foi en la vérité.

au contraire le mensonge totalitaire, ou "mensonge cohérent", est intenable et rend fou (cf. Montaigne : (328)

"Si le mensonge n'avait qu'un usage, nous serrons en meilleurs termes" (328)

Conclusion récurrente :

"Le futur est ouvert à l'action, non le passé" (329)

→ agir sur le passé (brûlant ou immobile) est épuisant et démoralisant.

et en plus il ne permet pas bien d'agir sur l'avenir car on "est privé(in) du point de départ à partir duquel changer, commencer quelque chose de neuf." (p 329 même)

[et pourtant, ne dit on pas que chaque révolution réécrit le passé, en donne une nouvelle lecture ?

Oui, mais une lecture des faits n'est pas une réjection des faits et de ses vestiges, de ses ce qui sont LE PRÉSENT.

→ [les vestiges rennissent].

D'autant que la réalité est plus patiente et durable que les pouvoirs et leurs projets, même collectifs, de mensonge.

[Sauf, qd m^e, que la destruction partielle des faits est parfaitement déniable par les discours faux → l'histo^{re} peine à restituer la vérité ... sur les Gaulois avant les Romains, par exemple] mais bon ...

8)
lier,
e

reub⁴
328)

→ les entreprises politiques ont un but éphémère, et [10]
ensuite la vérité refait surface, sans effet, parce qu'elle
est simplement là. [sauf Ben Barkha, L'ombrage ou Jésus...?]

« Dans leur opiniâtreté, ces faits sont supérieurs au pouvoir ; ils sont moins pernans que les formations du pouvoir, qui → adviennent quand les hommes s'assemblent pour un but, mais disparaissent dès que ce but est atteint ou manqué. » (329 - 330)

= On ne peut donc faire croire indéfiniment !

* Chapitre V p 330 ...

« EN CONCLUSION JE REViens AUX QUESTIONS QUE S'AI SOULÈVÉES AU DÉBUT DE CES RÉFLEXIONS »

- 1- a) La vérité, quoique sans pouvoir ... possède une force propre»
b) La persuasion et la violence peuvent délivrer la vérité, mais ils ne peuvent pas la remplacer »
→ "faire croire" est varié à l'imperfection et au discrédit en avec le temps ! (Bof !)

SENT. 2 Celui qui cherche la vérité doit

ce prendre pied hors du domaine politique»

→ est-ce un élitisme héroïque qui oblige à s'extrait de la cité, de la 'polis' et de ses passions ?

ou est-ce un élitisme privilégié qui permet de s'extrait pour pratiquer l'otium ?

(la réponse est en partie dans la figure de Socrate et de sa CONTRADITION INTERNE, quête maladive de l'unité de

- N → livre sur le mode "de l'être seul" (p 331) permet d'échapper au FAIRE CROIRE des sophistes politiques.
Les 4 conditions de l'écart contemplatif sont :
- 1 - "la solitude du philosophe"
 - 2 - "l'isolement du savant et de l'artiste"
 - 3 - "l'impartialité de l'historien et du juge" [rester]
 - 4 - "l'indépendance du découvreur de faits, du témoin et du

C'est à chaque fois une "position d'étranger" (331)

→ "aucun engagement politique n'est possible"

mais comme "la vie n'est jamais vécue dans

une solitude ... complète il est susceptible d'entrer en conflit avec les exigences du politique"

→ pensées et partialités idéologiques (éducation)

intérêts de classe, amitiés et rivalités ...

⇒ en être conscient, en cas de conflit, de sollicitude

COMMENT ASSURER LA VIE DU CHERCHEUR DE VÉRITÉ?

⇒ "les pouvoirs en place" encourent l'existence de certains intérêts publics qui vont être contraires à ses intérêts, et donc à contrairement à toutes les règles politiques" (331) → d'abord la justice.

= fonction sacrée, qui s'impose à hautement à la politique et aux petites querelles des hommes !
cf. Eschyle; L'Orestie (les Choéphores) → fondation du tribunal de l'Ancrage → Socrate, en faveur de la dureté.

ensuite ce les institutions d'enseignement supérieur (p 332)

NB : Supérieur signifie donc d'impartialité supérieure !

→ « l'Académie se souvient de ses origines antiques »
 = par l'Académie Française de Richelieu, mais l'école
 de Platon ! → Férué par le chauvinisme d'Etat en —

[La Sorbonne, indépendante du Roi ; Le Collège de France, indé-
 pendante de la Sorbonne !] → le CNRS aujourd'hui ...

Pris ou publics, ces lieux (NB → = fragilité matérielle,
 mais aussi évidemment dans le réel, quoique sacrifiés)
peuvent dépendre de toute façon de la bonne volonté
du gouvernement (332)

NB - Arendt attache le p d'importance au lieu, à l'espace
 matériel hors de nous → condition matérielle d'existence
 aussi bien dans sa réflexion sur le travail qu'en la politique
 qu'en celle sur la philosophie.

NB. On ne peut s'empêcher de penser qu'elle le pense

à la Synagogue en pays chrétien ou islamique : autorisée
 et protégée / menacée.

dans la conclusion de Intrad. à la politique (Frag. 4) elle
 propose 2 métaphores (nietzschiennes) : le désert et l'oasis.
 Elle se désolidarise clairement de Nietzsche et de sa
 conception "psychologique" du lieu :

& N. est le lieu qui a reconnu le désert et c'est également lui
 qui, dans son diagnostic et sa description, a commis l'erreur
 décisive : N pensait, à tous ceux qui sont venus après lui, que
 le désert était en nous. (u) Cette idée est la base de la psy-
 chologie moderne (plutôt Points Essai) → Arendt + marxiste !

13) L'œuvre de réflexion n'est donc pas non plus un bien matériel, psychologique, à la manière des Stoïciens.

C'est une école, une Académie, une Synagogue, un jardin, une maison, des revenus, un cadre juridique protecteur.

= un lieu sur lequel "n'importe en cas de conflit" (332)

Le pouvoir politique "n'a pas de pouvoir" (ibid.)

N.B. et dans l'impartialité de recherche est garantie par le caractère un peu timide (recherche de l'"Un dévoilé") de ces chercheurs de vérité.

Mais bien sûr, ils restent attachés (sauf Antigone ou Socrate !) aux intérêts d'existence de ces lieux matériels.

→ p 333 : plaidoyer pour la protection secrète de la Presse
"contre le pouvoir du gouvernement et la prison ~~secrète~~"
(milieu 333)

QUELLE FORME, enfin, PREND L'ÉNONCÉ DE LA VÉRITÉ?

(c'est le dernier point, paradoxal aussi)

→ elle prend la forme d'une histoire, d'un "dit", d'un récit,
"qui dit ce qui est - Cégei ta éonta - raconte
toujours une histoire" (333) b-

c.à.d ? Le faits y deviennent émotion et
s'enchaînent en un suspense, selon l'avant et l'après,
dans l'attente de l'après et la révélation de l'avant (caus)

N.B. Selon ce que dit Aristote du Temps et de l'action
représentée, dans la Poétique.

ce dans cette histoire, les faits particuliers perdent leur
contingence et acquièrent une signification, thématiquement

compréhensible." (333 bas)

→ référence à Karen Blixen (Danseuse du Kenya → la femme africaine, cf film Out of Africa, Redford, Streep)

→ même le chagrin prend un sens, qui nous éloigne du pur chagrin.

= Hegel : "réconciliation avec la réalité" (p 334)

ex : les invasions de Napoléon, suivies de la "conscience du peuple allemand" (Fichte), prennent sens, au-delà de la douleur et de l'hystérisation.

= Ansholt → "la fonction politique du poète" est dans la catharsis, qui pacifie les émotions, par ses mises en forme

→ Le romancier (334)

→ Le chroniqueur

→ L'historien, raconteur d'histoires (334)

Blixen : « A la fin nous aurons le privilège de voir et de revoir cela — et c'est à ça qu'on appelle le jour du jugement »

↳ réf. justice, l'impartialité.

NB : on se souvient que le poète romancier, comme p 335 l'Homère ou Thérodote, fait la part des choses entre les ennemis : il cherche à comprendre (et héroïsé les 2, Achille et Hector), pas à faire de la propagande.

→ Le "jugement", c'est la balance, qui pèse le pour et le contre. (NB le Domino day book → définit les lieux de propriété !)

Le FAIRE CROIRE partial et meurtrier, c'est celui, bas des intérêts malveillants (p 335) mais aussi, ceux, + haut, de l'opinion de l'accord, qui fait l'unité et la volonté politique d'un peuple : pas coupé du REEL Sot et crétin (336)